

sins de Léré conservés à la bibliothèque de Compiègne : hache en silex poli, poignard et épée en bronze, et poteries gallo-romaines.

L'épée est curieuse, car elle dérive directement de l'épée à soie plate, à bords relevés et rivets du Bronze IV, et semble appartenir au début de l'Age du Fer.

*
**

Inscriptions lapidaires d'Annel (Oise)

par M. HÉMERY

Le relevé des inscriptions funéraires ou profanes de l'arrondissement de Compiègne étant à l'ordre du jour de notre Société, notre collègue nous communique le texte d'une très belle épitaphe gravée sur une colonne en marbre blanc qui se trouve dans le parc du château d'Annel, monument élevé à la mémoire de Catherine-Louise-Henriette de Villers par son mari, l'infortuné Louis-Papillon de la Ferté, qui fut intendant des Menus-Plaisirs du Roi Louis XV et périt sur l'échafaud.

On voit aussi sur l'emplacement de l'ancien cimetière militaire d'Annel (aujourd'hui transféré à Royallieu), un monument en granit belge élevé à la mémoire du lieutenant Jean Guérard, du 216^e régiment d'infanterie.

*
**

*Les Invasions des Northmans
dans le Département de l'Oise
aux IX^e et X^e siècles*

(1^{re} Partie)

par M. FONTAINE

Invasions proprement dites. — Pendant une première période, les envahisseurs, ne rencontrant aucune résistance, se répandirent dans le pays par petites bandes pour piller à leur aise ; il y eut une multitude de petites incursions, sans plan, sans ensemble.

Les Northmans arrivaient à chaque printemps sur leurs barques légères et pénétraient dans l'intérieur du pays ; ils brûlaient les villes, pillaient les campagnes, impitoyables surtout pour les prêtres et les églises. Leur arrivée était soudaine : pendant que les secours s'organisaient contre eux, ils avaient déjà achevé leur œuvre, et remontant sur leurs barques, ils allaient mettre le butin en sûreté dans leur pays.

Les Northmans naviguaient très facilement sur l'Oise, l'Aisne et leurs principaux affluents, au moyen de petites barques spéciales à fond plat. Leur flotte stationna dans les îles et aux confluent de ces cours d'eau. Ils avaient une façon très ingénieuse, qui demandait peu de temps, pour protéger leurs campements éphémères.

Nos premiers rois aimaient les rives de l'Oise et surtout les vastes forêts de notre Département, où ils se livraient au plaisir de la chasse, qui tenait une si grande place dans leur existence ; aussi les maisons royales, les rendez-vous de chasse, les villa fiscaux y étaient nombreuses. Les Northmans les pillèrent et les détruisirent presque totalement dans leurs premières irruptions. Ce fut un dommage considérable, surtout en ce qui concerne les Palais de Verberie et de Chelles.

**

Ordre du jour de la prochaine séance, qui aura lieu le vendredi 20 avril 1934, à 14 h. 30, à l'Hôtel de Ville de Compiègne :

M. HARBULOT. — Les impôts sur les fonctionnaires au XVIII^e siècle.

M. HÉMERY. — Meule à blé antique trouvée près de Ressons-sur-Matz (Oise).

M. FONTAINE. — Invasions des Northmans dans l'Oise (*suite*).

de M. Abel Lefranc, membre de l'Institut; M. Fournier Sarlovèze, maire de la Ville, et M. Pierre Champion, qui, en tête de cet ouvrage, le présentent au lecteur.

Il est à espérer de même que les membres de la Société Historique voudront bien faire preuve de la même sympathique bienveillance et apporter leur soutien et leur collaboration à l'auteur dans cette défense de la vérité.

Don de M^e Delondre : Liasse de pièces manuscrites sur Blérancourt et Noyon. M^e Delondre est particulièrement remercié de sa généreuse sollicitude envers notre fonds d'archives.

— Nous remercions également M. Léon Daussy d'avoir bien voulu confier à la Société les clichés qui ont servi pour l'illustration du « Vieux Compiègne », œuvre de son père, notre regretté collègue M. Paul Daussy.

* *

Admission : M. Muller Henri-Joseph, rue des Lombards, 26, à Compiègne.

* *

Présentation de Membre correspondant : M. le Dr Dautheil, rue du Puits-aux-Prêtres, à Saint-Leu-d'Esserent (Oise), présenté par M^{lle} Boutanquoi et M. Hémerly.

* *

Les Invasions des Northmans dans l'Oise
(Suite)

par M. FONTAINE

De nombreux établissements religieux (Abbayes et Prieurés), situés dans notre département furent plusieurs fois pillés et incendiés par les Northmans au cours des ix^e et

xe siècles. Certains ne purent jamais être relevés de leurs ruines. D'autres furent plus heureux, grâce à la munificence des rois.

Les incursions normandes contribuèrent à la constitution de nombreuses seigneuries au détriment des Etablissements religieux qui voulaient obtenir la protection d'avoués et de prévôts.

La vallée du Thérain offrait aux Northmans des attrait particuliers à cause de la rivière qui la traverse. Elle leur servit comme moyen de transport et d'abri dans les lieux voisins. Ils occupèrent un grand nombre de bourgs et de villages pour y exercer leurs déprédations. Les villages de Balagny, Bury, Angy et Ansacq furent détruits.

Dans l'origine, les populations riveraines des rivières se laissèrent fréquemment surprendre et payèrent cher leur imprévoyance. Par la suite, pour se défendre contre ces pirates, on éleva des forts sur plusieurs points : Mouy, Ansacq, Hermes, Mouchy-le-Châtel, Mello, Houdainville (château Vert), Cauvigny (château Rouge), Clermont, Creil.

En 845, Beauvais paya une forte rançon pour éviter le pillage.

En 851, 861, 877, 883, 1018, cette ville fut pillée, brûlée en partie et occupée par les Northmans d'Oscheri, de Oigefroi et de Rolon.

* *

*Les Impôts sur les Fonctionnaires
au xvme siècle*

par M. Harbulot

M. Harbulot, poursuivant son étude des Finances de l'Ancienne Monarchie Française, nous a présenté un tableau de la situation des fonctionnaires, principalement pendant la période critique au point de vue financier qui a précédé la mort de Louis XIV. La plupart des fonctions sont vénales. Il faut payer cher pour les acquérir et encore n'est-on pas cer-

sement de la Commune de Compiègne, en 1153, la suite de cette étude a été remise à une séance ultérieure.

* * *

Les invasions des Normands dans l'Oise
par M. Fontaine

Au cours de cette nouvelle conférence, M. Fontaine a énuméré les diverses invasions dont la vallée de l'Oise eut à souffrir.

En 859, les Normands attaquent Noyon, prennent la ville, tuent l'évêque Immo et les principaux habitants.

En 890, ils établissent un camp à Sempigny, mais le roi Eudes vient les combattre.

Enfin, en 925, les habitants de Noyon, qui ont appris à se défendre, repoussent victorieusement les envahisseurs.

Dans la deuxième partie de sa conférence, M. Fontaine nous montre les Normands qui oublient de retourner dans leur Scandinavie.

Afin de se protéger, ils établissent des postes fortifiés (Schans) au bord des rivières où ils doivent séjourner longtemps.

Des fouilles ont fourni, affirme l'auteur, la preuve que les mottes de Coudun et de Thourotte sont les emplacements de deux Schans Northmans.

* * *

Meule à blé antique
trouvée à Ressons-sur-Matz
par M. Hémerly

M. Hémerly présente une meule circulaire en calcaire coquillier trouvée récemment par notre collègue M. Maillard, près de Ressons-sur-Matz (Oise). Elle est percée au centre d'une trémie et possède un orifice latéral pour le passage d'une manivelle. Ce type de catillus est assez rare dans notre région.